

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42.  
La correspondencia administrativa, anuncios y aclaraciones, al Administrador, Plaza del Corrallo, núm. 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67.—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

En Salamanca, un mes. . . . . 425 pts  
Fuera de idem, un trimestre. . . . . 450

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Domingo 28 de Mayo de 1899

Año XV—Núm. 4257

**RICARDO NIÑO**  
CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal  
Desde el 15 de Marzo, Plaza Mayor, 36 principal

**JACINTO NIÑO**

COMERCIO DE SEDAS Y MERCERIA

46, Plaza Mayor, 46

Últimas novedades para la presente estación. Superiores corsés forma francesa. Especialidad en artículos para modistería.

Precios barattísimos

**DON CAYO ALVARADO**

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.—Espoz y Mina, 8.

**EL ANTIGUO** establecimiento de muebles situado en la calle de Zamora número 15, frente al colegio de las Jesuitas, se ha trasladado á la plaza de San Juan de Barbalos, número 2, donde antes estaban los obradores de construcción, M. Ortega. 30-26

**CARDENAS**

SILLERO Y GUARNICIONERO

15, SAN PABLO, 15

MALEIAS de todas clases desde 4 pesetas en adelante.

BAULES, sacos, portamantas y frascos para viaje.

CINIURONES para señora y caballero. ALPARGATAS lona superiores para campo y artículos de caza.

MONIURAS y bridas de todas clases. GUARNICIONES para toda clase de carruajes.

15, San Pablo, 15

**Compañía arrendataria de tabacos**

Se admiten proposiciones desde esta fecha hasta el día 31 de los corrientes como plazo indefectible, para contratar por cinco años los servicios de arrastres de bultos de tabaco en esta provincia. Las personas que deseen interesarse en el negocio, pueden tomar nota de los servicios y de las condiciones bajo las cuales se contratan, así como de cualquier otro dato que les sea necesario en las oficinas de la representación, Palominos 2, y subalternas de la Compañía en la provincia.

**Aviso á las señoras**

MDE. DEVAUX

ha llegado á ésta y permanecerá tres días.

Con el fin de complacer á su numerosa clientela, suplica á las señoras que deseen ver modelos elegantes, se pasen por la fonda LA BURGALESA, donde se hospeda hasta el domingo. 2-2

**ARRIENDO**

Se hace de un piso espacioso en la calle del Dr. Piñuela núm. 3, con instalación para luz eléctrica, agua y escusado.


Igualmente se arrienda un portal en buenas condiciones, en citada calle, propio para lechería ú otra industria.

Informarán, Plaza Mayor núm. 1.

8-2

# El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA



**EL SEÑOR**  
**D. MODESTO CUADRADO PEREZ**  
ALUMNO DE LA FACULTAD DE MEDICINA  
ha fallecido el Sábado 27 de Mayo de 1899  
A LOS 25 AÑOS DE EDAD  
después de recibir los Auxilios Espirituales  
**D. E. P.**

*El Excmo. Sr. Rector de esta Universidad; el Decano de la Facultad de Medicina; su desconsolada esposa D.ª Concha Rodríguez Blanco; su padre D. Antonio Cuadrado (vecino de Toro), sus padres políticos D. Manuel Rodríguez San Miguel y D.ª Arsenia Blanco Sánchez; hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes*

Suplican á sus numerosos amigos que por olvido involuntario no hubieren recibido esquila de invitación, se sirvan encomendar su alma á Dios, y asistir á la conducción del cadáver y funeral, cuyos actos de caridad cristiana serán para la familia un señalado obsequio.

*Conducción del cadáver:* Hoy Domingo 28, á las cinco de la tarde.  
*Casa mortuoria:* Plaza Mayor, núm. 38.  
*Funeral:* El Lunes 29, á las nueve de su mañana.  
*Iglesia parroquial:* San Martín.

El duelo se despide en la Puerta de San Bernardo é Iglesia respectivamente.

**EL ADELANTO**  
es el diario de mayor circulación de la provincia

Subscripción para erigir un monumento á DON EMILIO CASTELAR

	Pts.	Cts.
Suma anterior.	35	
D. José de la Hoz.	5	
Andrés Fraile..	2	50
<b>TOTAL.</b>	<b>42</b>	<b>50</b>

**RECUERDOS DE LA INFANCIA DEL ORADOR**  
CONTADOS POR ÉL MISMO

¿Te acuerdas? No quería separarme de ahí cuando me obligaban á ir al colegio. Un maestro, en vez de una madre; los camaradas, en vez de los hermanos; el pasante ceñudo, que venía á despertarnos, cuando estábamos acostumbrados á que nos despertara nuestra abuela; el régimen disciplinario, sus

tituyendo á la libertad campestre; la ciudad indiferente, en lugar de pueblo, tan conocido y tan amado como la propia familia; la oración murmurada como una consigna de cuartel, y no aquella Salve dicha á la luz del amanecer, al toque de la campana que saludaba al alba, entre el coro de las alondras y el grito agudo de los gallos, mezclados con el rumor de los instrumentos de labranza que iban á fecundar los campos, y el despertar de toda la muchachera, que cantaba en competencia con las aves, exuberantes de vida y embriagadas de luz.

Recuerdo mi partir en que el corazón verdaderamente se partía en pedazos. Resistíme como el cordero al cuchillo. Bajé á las bodegas, subí á los desvanes, me encerré en los escondites del lagar y de la almazara, me enterré en los pajares, pues prefiriera convertirme en la piedra del suelo. deshacreme en la ceniza del hogar, evaporarme en el humo de la chimenea, á dejar aquellos sitios, ungidos con tantas lágrimas y consagrados con tantos recuerdos.

Cada árbol de mi huertecillo mereció un abrazo. Yo le recomendé al azo-faifillo que siguiera creciendo, para dar al viento con gallardía no usada, sus hojas de áureo verde y sus frutas relucientes como granillos de pórvido. Yo

les pedí perdón á los albaricoqueros, por haberles mil veces arrancado sus albaricoques, antes de madurar, con desapoderada impaciencia. Yo le encargué al membrillero, entre cuyas hojas de color de las lilas brillaban los membrillos del color de los limones, que se apresurara á endulzar la aspereza de sus frutos con la savia. Yo me subí á la copa de la higuera sólo para abrazar aquellas ramas, las cuales tantas veces me habían ofrecido sabroso almuerzo sazonado con el rocío de la mañana. Yo le dije una palabra á cada cepa, á cada arbusto, á cada retoño, como si fueran una legión de amigos.

No lo olvidaré. En el rosal de rosas amarillas unos veredones tenían su nido de hierbas secas y motas de lana blanca. Contra las naturales inclinaciones de los niños, habíamoslos respetado y vistoles crecer sin hurgarlos. Si plaban, créame que hablabau algo, y seguía con ellos una conversación muy tirada, diciéndoles cosas tiernas de su madre y de la mía, y rogándoles pidieran por ella al cielo todas las mañanas en sus primeros píos, pues á mi madre debían, á su caridad inagotable por los seres racionales é irracionales, por los seres animados é inanimados, el haber podido criarse entre la opulencia propia de un rosal amarillo y fuera del alcance de nuestras manos y del torbellino de nuestros juegos.

Se habían ido como yo me iba. No puedo decir cuánto me apenó su inespírada ausencia. ¡Pobrecillos! Plegue al cielo que haya sido su suerte superior á la suerte de su compañero. Plegue al cielo que no hayan visto lo infinito sin poder recorrerlo; que no hayan sentido el an or intenso sin poder apagarlo; que no hayan abrigado esperanzas é ilusiones sin poder realizarlas; que no hayan caído en la celada del cazador ó en la traición del enemigo, ya que se entregan, como nosotros, á los giros del viento y á los caprichos de la suerte.

Partíme, por fin, partíme, no sin haber llorado, como si el mundo entero se acabase y la familia entera se muriese para mí; tanta era mi desolación, tan grande mi resistencia, casi invencible, á ser transplantado de aquel suelo, en cuya savia creía yo que se alimentaban, como las raíces de los árboles de las plantas, las raíces de mi propia vida.

No volveré á ver otro paisaje como aquel que ví aquella tarde á través de mis lágrimas. Los olivares se blanqueaban y se oscurecían al soplo del aire, que rizaba sus hojas de doble color; los palmerales vibraban como si cada una de sus palmas fuese verdadera lira pulsada por el viento; serpenteaba el río entre los viñedos, dando toques argentados al obscuro follaje; los álamos se levantaban sobre los arbustos y las rotondas sobre los álamos, confundiendo los signos de la religión y los seres de la naturaleza, cual en nuestro ser se confunden é identifican el cuerpo y el alma como si compusieran una sola substancia.

Muchos te habrán visto, tierra adorada de mi corazón; muchos habrán re-



cogido tu cal para sus huesos, tu fósforo para su cerebro, tu hierro para su sangre, tus moléculas para sus átomos; muchos habrán llorado en tu regazo y habrán nacido ó muerto en tu seno; pero nadie te habrá amado como te he amado en mi vida, ni te habrá recordado como te he recordado en mis dolores.

Desde aquel punto, hora siniestra para mí, acabáronse las mayores alegrías para el corazón y perdieron su magia las festividades mayores del año. Si las campanas de la ciudad tañían á muerto ó repicaban á regocijo, no acertaban á sacudirme con emociones tristes ó alegres como las campanas de mi iglesia. Si el tamboril ó la dulzaina salían por las calles, no resonaban como aquel tamboril y dulzaina de mi aldea, que en la fiesta de San Antón congregaban todo el pueblo en torno de las hogueras y hacían bailar las parejas á su compás moruno con gravedad que no excluía ni la ligereza ni la gracia.

EMILIO CASTELAR.

ACTUALIDADES

CASTELAR REPUBLICANO

Hasta poco tiempo después de la trágica muerte de Cánovas y desde que Castelar licenció á sus amigos del partido que se llamó posibilista, tuvo al gran tribuno en entredicho por algunos elementos republicanos que le suponían respetuamente monárquico, aun cuando no lo confesaba.

Sin embargo, era preciso conocerle de cerca y recoger sus pensamientos íntimos para comprender que no se había borrado de su corazón la fé republicana y que su actitud obedecía á un convencimiento profundo de que, conquistadas todas las libertades apetecibles, era lo esencial conservarlas, y más que esto, consolidarlas.

Se dijo en una ocasión que la reina y Castelar se habían encontrado frente á frente en un paseo de San Sebastián, y se habían hablado. Afirmación completamente gratuita.

Lo ocurrido fué un encuentro casual en la Zuriola, subiendo doña Cristina las gradas del tejamar y bajándolas don Emilio. Este saludó á la reina quitándose el sombrero, y la reina correspondió con una inclinación de cabeza. Castelar estaba obligado, porque no podía olvidar la atención que tuvo la regente con él al morir su hermana Concha.

Se dijo también por entonces (verano del 96) que el insigne orador había ido á Miramar, porque se le vió ir en traje de etiqueta y en carruaje hacia el Antiguo. Cuando le dije lo que se murmuraba, me contestó:

—He ido á un funeral celebrado en la iglesia del Antiguo. Si yo fuese á palacio, entraría por la puerta grande de la plaza de la Armería en el palacio de Oriente de Madrid, no por la puerta de la casa de campo de San Sebastián.

Indicando con estas palabras, que si se hiciese monárquico, lo haría con todos los honores que le correspondían.

Peró que Castelar no pensó en abjurar de su fé republicana, ni aun en aquellos años en que después de ayudar á Sagasta, estrechó su amistad con Cánovas, lo prueba el texto de algunas cartas de su puño y letra que conservo en una colección de autógrafos, entre los cuales figuran las célebres cartas del vecino de Pasajes que Silveira trazó de su mano, la que Gladstone escribió desde Biarritz después de su visita á San Sebastián, y varias de Cánovas, Sagasta, Beranger, Martínez Campos, Bermúdez Reina, Pando, Galdós, Cano, Grilo, etcétera, guardadas como curiosidad y por creer que es más práctico ser coleccionador de firmas originales de grandes figuras, que de sellos ó series de las cajas de cerrillas.

Algunas de las cartas de Castelar tienen al lado de la fecha la palabra «reservada». Su publicación entonces hubiera constituido una incorrección y una deslealtad. Hoy que Castelar pertenece á la historia, la publicación de sus pensamientos íntimos deben constituir patrimonio de la historia

misma para que no le regateen los títulos de republicano ferviente que por circunstancias especiales pudieron negarle algunos.

He aquí algunas de sus cartas: «Hoy jueves 30 de Julio (no figura el año, pero es el 1896). Reservada.

Amigo Castell: en el artículo-telegrama va también la parte referente al régimen de la Regencia; pero en su lugar. No hay nada, pues, que añadir, ni quitar en el telegrama. Pero, como usted notará, no puede con facilidad extractarse lo referente á la Regencia por lo ligado del raciocinio. Hay que publicarlo íntegro y en el original mío. Usted tiene la primacía. Estudié la Regencia, como pudiera estudiar un astro que pasase á dos mil leguas. Pero todo cuanto digo es fundamentalísimo. Después haga usted cuantas reflexiones quiera sobre mi artículo; pero le pido lo publique mañana sin más notas, ni más comentarios que los puestos por mi mano. Yo permaneceré fiel á la República; pero desengáñese usted, no la quiere nuestra patria. Precisa que saquemos todo el partido posible para la libertad y para la democracia del régimen vigente. Cuando yo me muera se acordarán ustedes de esto. Y pienso morir republicano como he nacido. Suyo

Emilio Castelar

Es la declaración más explícita hecha por mí á favor de la Regencia. He aguardado para hacerla á que vinieran los conservadores, y también la acompaña de una declaración explícita: seré siempre republicano. Créalo usted.

San Sebastián 2 de Agosto de 1896. Privada.

Querido Castell: ahí le mando la carta que los cretenses me han escrito en su original castellano. Es una honra para nosotros que allá en el extremo Oriente se hable y escriba la lengua castellana de ese modo. Le mando el original un poco enmendado, porque de otra suerte no habría sentido ninguno. También es una honra tanto más de agradecer cuanto que no la merezco, el que á un escritor español, siempre demócrata, y liberal, y republicano, digan cuanto quieran sus contrarios, se dirijan siempre todos los que pelean por sus derechos desde uno á otro polo. Después de publicar la carta, prometa la respuesta enviada por el correo de ayer á los cretenses y que verá la luz pública en cuanto yo calcule se halla en Atenas, pues no quisiera me la de flrarar el telegrama con sus supresiones indispensables. Usted, amigo mío, tendrá la exclusiva. Trabajando diez horas diarias, el domingo me permito la huelga muy agradable de escribir á usted estas cartas. Le quiere muy de veras su amigo

Emilio Castelar

San Sebastián 17 de Septiembre de 1897.

Querido Castell: en cumplimiento de la palabra dicha en el hotel de Londres la otra noche, le mando en estas líneas tres sueltos interesantes que arreglará usted á su gusto y guisa para el número de mañana. Suelto, que parece literario, y es político. Varios académicos de la Historia en estos días han escrito al señor Castelar, instándole para que acepte la presidencia de esta corporación científica en reemplazo del señor Cánovas. El señor Castelar ha rehusado esta honra y distinción verdaderamente lisonjeras por tener estas presidencias de las Academias reales relaciones continuas con el monarca, imposibles de ser mantenidas por él á causa de su filiación republicana. Créese que será elegido el señor Balaguer presidente. Han escrito al señor Castelar y habládole para el cargo académicos liberales y académicos conservadores. Castelar mantendrá la negativa irrevocable del todo. Arregle usted eso como le parezca sin poner adjetivos que son ociosos y huelgan. (Los otros dos sueltos de que habla no tenían interés político.)

Me parece que por los tres sueltos puede llamarse mi carta de las tres jaquecas. Usted los arregla, les quita y les pone cuanto quiera. Mucho le quiere su paternal amigo y compañero de periodismo

Emilio Castelar

San Sebastián 27 de Septiembre de 1897.

Querido Castell: entre los personajes que han á San Sebastián honrado el estío último, se cuenta un literato de primer orden, E. Merimée, profesor de Literaturas

neolatinas en la Universidad de Tolosa y sobrino del célebre Merimée, autor de la novela que ha dado argumento á la popular ópera Carmen, de la Historia de don Pedro el Cruel y de otras muchas obras literarias y artísticas que se cuentan por joyas verdaderas del ingenio francés. Nuestro huésped ilustre no desdice de su predecesor y sigue contribuyendo al espléndido lustre de su nombre. Así ha publicado un libro sobre don Francisco de Quevedo, que le ha valido la entrada de socio en las dos primeras Academias nuestras, la de la Historia y la de la Lengua, distinguiéndose por hablar el Castellano y escribirlo como un verdadero académico. Publique la noticia y diga también que salgo por el Sud Expresso, á las nueve de la mañana del día veintiocho y no pienso en todo el invierno moverme de Madrid, conagrándome por completo á mi obra de la Historia del siglo Décimo Nono. Pienso traerme cada día más de la política militante y perseverar en la trilogía de mi religión dogmática: la libertad, la democracia, la República. He ahí, querido Castell, la prometida noticia. Aderécela como pueda. Le aguardo mañana martes á las ocho y media en la Estación, puesto que tal incomodidad quiere tomarse. De veras le quiere su amigo

Emilio Castelar

La última carta que de él poseo es propósito del artículo que escribió impugnando una pastoral del cardenal Cascajares con motivo de la guerra.

No hace al caso, porque la idea que me ha guiado al escribir estas líneas, ha sido presentar á Castelar republicano en la intimidad cuando muchos le juzgaban íntimamente monárquico.

ANGEL M. CASTELL.

(De La Voz de Guipuzcoa).

CARTA DE MADRID

Mayo 27.

Alcance de noticias

Telegrafien de Manila que Aguinaldo está resuelto á proseguir la lucha contra los norteamericanos.

Trata de reunir hombres y armas para reforzar sus tropas.

En estos momentos hace todo género de esfuerzos para despertar el espíritu de rebelión en la provincia de Cavite.

Londres 27.—El periódico The Daily News publica esta mañana un despacho de Washington que demuestra de la manera más terminante el escaso fundamento de los optimismos reflejados por el general Otis en sus telegramas al Gobierno americano.

Dice el despacho que durante el día de ayer se recibieron en Manila graves noticias, que han producido grandísima inquietud en los centros oficiales de Washington, en los cuales se dice que será imposible á los Estados Unidos establecer en Filipinas su supremacía sin aumentar con nuevos contingentes de hombres las fuerzas americanas que operan en el archipiélago.

Se cree seguro que el gobierno de MacKinley hará una nueva recluta voluntaria encaminada á este objeto.

Cotización de la Bolsa

- Interior, 62'70.
- Exterior, 68'60.
- Amortizable, 70'50.
- Cubas viejas, 68'50.
- Cubas nuevas, 59'25.
- Empréstito de Aduanas, 91,25.
- Empréstito filipino, 76'25.
- Banco, 408'50.
- Tabacos, 269 00.
- París vista, 20'30.
- Londres vista, 30'32.

Londres 27.—Esta madrugada se ha recibido un telegrama de Manila comunicando una tristísima noticia.

El general Montero, jefe de las tropas españolas que guarnecían la ciudad de Zamboanga, ha fallecido á consecuencia de las heridas que recibió rechazando valerosamente el ataque que las fuerzas insurrectas filipinas intentaron sobre aquella población.

El pundonoroso y valiente general Mon-

tero ha sido la última víctima de la tradicional lealtad española, sucumbiendo, no en defensa de la integridad nacional, sino en la guarda de un territorio que era ya de la propiedad de los Estados Unidos.

A las tres y media en punto entró en la estación del Mediodía el tren que conduce el cadáver del señor Castelar.

Lo arrastraban dos máquinas, porque el número de coches era grandísimo.

En la estación esperaba un público numerosísimo, el Gobierno y comisiones de diferentes colectividades.

El jueves, el día en que se recibió en Madrid la noticia de la muerte del reorganizador del ejército, del que devolvió sus cañones al cuerpo de artillería, hubo recepción en el ministerio de la Guerra y aún parece que se bailó en algún saloncito del palacio.

También bailaban los militares cuando el señor Castelar empuñó las riendas del poder, y gracias á sus energías y á su entereza, cesó aquel baile, que no era nada grato para la patria.

En recuerdo de esto, ¿no se podía también haber suprimido el baile del jueves?

S. A. la infanta doña Isabel se hallaba en paseo cuando recibió la noticia de la muerte del gran tribuno, é inmediatamente dió la orden de regresar á Palacio.

Bien es verdad que la augusta hermana de don Alfonso XII ha gozado siempre fama de discreta.

A las dos y media de la tarde el salón de conferencias del Congreso está todavía desierto.

En la rotunda siguen trabajando en el túmulo los carpinteros. Sólo faltan algunos pequeños detalles.

Los muros están revestidos de paños negros con franjas de oro. Ocultan por completo la estatua de Isabel II.

El decorado no tiene nada de suntuoso; pero la misma sobriedad le hace resultar severo.

Rodean el túmulo, de madera negra con adornos dorados, ocho grandes candelabros y seis hacheros.

Sobre el plano inclinado donde se colocará el féretro, extiende sus brazos un Santo Cristo de regular tamaño.

A la izquierda, entrando por la escalinata del pórtico, se han colocado dos altares adosados á los muros.

Dos verjas bajas que arrancan de los extremos de la puerta de entrada, señalan el espacio para la circulación del público que acuda á tributar una de las últimas manifestaciones de duelo y respeto ante el cadáver del gran tribuno.

AGENCIA ALMODOBAR.

Remitido

AL DIVINO CASTELAR

Vuele la imaginación por los espacios en busca de ideas y conceptos que, cumplida y satisfactoriamente expliquen la profunda pena, el hondo pesar que ha causado por todos los ámbitos del globo, la inesperada muerte del eminente tribuno.

Asomen lágrimas á nuestros ojos, lágrimas brotadas del puro afecto, nacidas del más entrañable cariño que todos, sin distinción de clases, profesamos á aquel ser que derramó su hermosa palabra en pró de la más veneranda de las instituciones, en aras de la libertad tan apetecida, tan deseada, y que fué muy coartada en los tiempos antiguos por la repugnante y odiosa esclavitud.

Entonen las aves un canto sublime y triste, y al remontar sus vuelos por las regiones aéreas, manifiesten su melancolía, dejando escapar ayes lastimeros que enternezcan al más empedernido de los corazones.

Sálganse los ríos y mares de su curso ordinario; aletarguese y permanezca de luto la naturaleza, y todos juntos illoremos, como una madre llora la pérdida de sus queridos hijos, la intempestiva é injusta muerte que nos ha arrebatado para siempre al eximio orador, y que nuestro llanto sea fiel eco de los sentimientos albergados en nuestras almas.

Es verdad que Castelar ha muerto, más su figura vive palpitante entre nosotros; en sus numerosas obras, impregnadas de be-



Mezas, destacase su peregrino ingenio, su oratoria, arrebatadora y elocuente; en ellas queda su alma, lo elevado de su pensamiento, lo puro y noble de sus sentimientos. Y si algún día, en este degradado y envilecido país, sombra de la antigua España, llegara á olvidarse, pónganse de relieve sus glorias, su amor al ser más débil de la creación, sus esfuerzos por el triunfo de la buena causa, y entonces, á sus recuerdos respetuosos y humildes, nos descubriremos. Si en Grecia se dió el calificativo de divino al famoso Esquines, ¿no puede aplicarse aquí, en España, con más mérito, al eminentísimo Castelar?

Hoy en el mundo entero se le teje una preciosa corona; feliz de mí si contribuyo con una humilde violeta.

¡Gloria al inmortal orador!

SANTIAGO RIBESCO CAOERES.

## QUISICOSAS

Según un periódico, Portugal ha ofrecido á Inglaterra, en el caso de que quiera ésta apoderarse de España, 25.000 piés de caballo.

¿Eh? Fíese usted de los vecinitos.

Con esos piés de caballo y con cincuenta mil reis, vais á ver, dirán los lusos, tó lo pobretes que seis.

Debajo de uno de los ojos del antiguo puente sobre el Tormes, riñeron el otro día dos pordioseros de ochenta años.

¿Por cuestión del reparto de alguna limosna? Dirán algunos.

No señor: por una *ella* de otros tantos abrilés.

Cupido haciendo destrozos en personas de esos años, mire usted si será pillo y guasoncete el muchacho.

Y más guasones esos tres protagonistas que achican en edad al mismísimo puente.

## Crónica local y provincial

Cuando en el año pasado decíamos que era una esperanza para la música el alumno de la Escuela de Nobles y Bellas Artes de San Eloy de esta ciudad, José Villamil Sánchez, lo hacíamos asesorados por personas de reconocida competencia, las cuales nos han venido á demostrar que no estaban equivocadas en sus juicios y apreciaciones; pues tal alumno, que solo cuenta doce años de edad, ha sido clasificado con la nota de sobresaliente, en los exámenes ordinarios del segundo año de solfeo y segundo de violín, habiendo obtenido, mediante oposición y por unanimidad del tribunal, el premio extraordinario en ambas clases.

Reciba tan aventajado niño nuestra sincera enhorabuena, la cual hacemos extensiva á toda su familia.

Con objeto de celebrar el santo de su jefe, hoy se reunirán á almorzar en el café del Pasaje, varios gamacistas de la provincia.

El Ayuntamiento y Junta municipal de Cabrerizos, agotados los recursos de que disponían para extinguir la plaga de langosta que ha invadido aquel y otros términos vecinos, acuden á la filantropía de cuantas personas quieran ayudarles con recursos pecuniarios, para combatir al insecto que amenaza destruir la cosecha.

A este fin, han abierto una subscripción, á la que ya han contribuido los señores siguientes:

Don Luís Maldonado, por su principal, el señor conde de Cabrillas, 25 pesetas; don José Sánchez Gallego, por su principal, don José Van-Bamberghen, 25 pesetas; don Antonio Vázquez de Parga, 10 pesetas; don Fernando Rosa, por su principal don José García de Samaniego, 15 pesetas; don Dorotheo Bermejo, 2,50 pesetas; don Felipe Bautista Ramos, 10 pesetas; don Antonio Martín, 10 pesetas.

Defiriendo al ruego de los vecinos que nos han visitado, admitiremos donativos en la imprenta de este periódico.

Y como, si han de evitarse los extragos de la plaga, urge aplicar el remedio, rogamos á cuantas personas piensen subscribirse, que lo hagan á la mayor brevedad.

Mañana comparecerán ante la comisión mixta de reclutamiento los pueblos siguientes:

Sobradillo.  
Valderodrigo.

Valsalabroso.  
Vidola.  
Vilvestre.  
Villar de Ciervos.  
Villares de Yeltes.

## EL ODOL aviva las encías

En el pueblo de Zaratán, vivía en compañía de su esposa y dos niños de corta edad, un sugeto llamado Carlos Fernández, como de unos 40 años de edad, el cual solía dedicarse con exceso á la bebida, sufriendo por esta causa frecuentes accesos de alcoholismo.

El día 23 por la tarde, según se dice, se hallaba en el *delirium tremens*, y subiendo á una de las habitaciones, se encerró en ella, descerrajó primero un baul, le registró luego minuciosamente hasta encontrar una pistola de dos cañones que, sin duda, sabía se encontraba allí, y después de cargada, se disparó los dos tiros, que le hicieron caer en medio de un gran charco de sangre.

Al ruido de la detonación, acudió desolada su mujer, desarrollándose una escena conmovedora. Los demás vecinos que se precipitaron al sitio de la desgracia, dieron conocimiento al juez municipal, que inmediatamente se personó, ordenando el levantamiento del cadáver.

Ha salido para Madrid nuestro particular amigo, el diputado á Cortes por este distrito, don Luís Maldonado.

En el mismo tren marchó, acompañado de su señora, el Gobernador civil de Avila don Juan Fernández Vicente, que ha permanecido algunos días en esta ciudad.

Buen viaje.

Dícese que los empleados de Salamanca, imitando el ejemplo de sus compañeros de otras provincias, se proponen dirigir una súplica por medio de razonada exposición al gobierno, interesándole sea un hecho la pronta organización de la carrera administrativa.

## EL ODOL lo mejor para la dentadura

Por la guardia civil del puesto de Matilla de los Caños ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, Nicomedes Martín, vecino de aquella localidad, al que se acusa de haber sustraído una cantidad en metálico á Lorenzo Rodríguez, natural de Vecinos.

Vuelven á ser desconsoladoras las noticias agrícolas que nos comunican nuestros corresponsales en la provincia.

El efecto de las últimas lluvias va desapareciendo, y el campo se agosta por completo, defraudando las esperanzas de los labradores.

Las turbonadas de estos días han causado grandes perjuicios en los *tardíos*, temiéndose que la recolección de patatas, garbanzos y otras importantes cosechas, sea nula.

## CONSUMATUM

El conocido comerciante, don Prudencio Santos Benito, ha trasladado todos los géneros sobrantes de la LIQUIDACION, á su antiguo comercio, Plaza Mayor número 18.

Don Luís Valls, tan conocido del público salmantino, está encargado de esta sección, habiendo recibido para surtir bonitas vajillas, cristal, juguetería é infinidad de caprichos para regalos de boda.

### Precios económicos

Ayer falleció en esta capital el señor don Modesto Cuadrado Pérez, alumno de la Facultad de Medicina.

Reciba su distinguida familia nuestro sincero pésame, por la desgracia que la aflige.

Anoche y esta mañana han sido muchas las personas que, á pesar de lo desapacible del tiempo, se han trasladado al inmediato pueblo de Tejares, con motivo de la fiesta de la Salud.

Afortunadamente, hasta ahora, la animación se ha hermanado con el orden y no ha habido que lamentar ningún incidente desagradable.

En el pueblo de Hinojosa de Duero ha hecho su aparición con gran intensidad, la epidemia variolosa.

Persona bien informada nos asegura que pasan de cincuenta los casos existentes en aquel pueblo, aunque afortunadamente no ha habido muchas defunciones que lamentar.

Parécenos que es ya hora de que por parte de quien corresponda, se tomen las precauciones conducentes para evitar la propagación de tal plaga.

Para la subscripción con objeto de erigir un monumento á don Emilio Castelar, se admiten donativos en el domicilio del Director de EL ADELANTO, Plazuela del Peso, número 6, 2.º, en la imprenta del periódico y en el Café Zuizo.

A la hora de cerrar la edición de nuestro periódico, sabemos que en el inmediato pueblo de los Villares de la Reina, se ha suicidado esta mañana, degollándose, un sugeto llamado Gregorio, de oficio panadero.

La premura del tiempo hace que no hayamos podido adquirir más detalles.

## Mercados

### Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer

#### Cereales

Trigo candeal, rentas (panera)	44 rs. fanega
Id. id. corriente (s/v)	44 94 libras
Id. rubión id. id.	45 id
Id. barbilla id. id.	42 id.
Centeno . . . . .	á 28, 90 libras.
Tendencia floja.	

### Valladolid 27.

Como habrán observado nuestros lectores, en esta semana han seguido nuestros corresponsales lamentándose, al darnos cuenta de los mercados, de la situación lastimosa en que se hallan los sembrados de cereales en muchas localidades de esta región.

El agua, tanto en esta capital como en los pueblos inmediatos y en los de otras provincias, amenaza caer, pero inmediatamente empieza á notarse el aire Norte y barre completamente las nubes que van á descargar á Galicia ó á la montaña de Santander. Así hemos estado por lo que á esta población se refiere hasta anoche que á eso de las nueve y media ó las diez, descargó un fuerte aguacero que, seguramente, ha sido de importancia y bastante bien aprovechado.

El aspecto de la atmósfera parecía indicar que las aguas se extendían bastante, pero á la hora en que estas líneas escribimos no hemos podido tener noticias de ninguna de las localidades inmediatas á esta ciudad.

Las rogativas, las novenas y los actos religiosos de que dábamos cuenta en nuestra revista anterior, han continuado celebrándose en muchas localidades y hasta la fecha no han tenido la fortuna de ver regados sus ya casi agostados campos. Mas dado el fervor con que estos religiosos actos se llevan á cabo según de muchos pueblos nos manifestaban, es de esperar que el Dios de las miser cordias se apiade del abatido labrador y anoche aquí, hoy en otro lado y mañana más allá, los campos sean regados con la salvadora agua que de un modo tan perentorio se necesita.

De todos modos y aunque consideremos como consideramos algo exageradas las noticias que se nos comunican, la cosecha se ha disminuído mucho de lo que se esperaba y la decebada en muchos pueblos es casi nula. El tiempo está vario, las indicaciones de lluvia continúan y en los pueblos á donde alcanzan, no hay para qué decir el grande beneficio que harán hallándose la tierra tan sedienta como se halla. Por alguno que otro término, en esta semana, han caído algunos aguaceros que, aunque no han hecho más que matar como vulgarmente se dice el polvo, han servido para que en las tierras que los labradores llaman *amorosas*, se haya podido meter en ellas el arado y hacer esta operación. Donde la tierra es fuerte y no ha llovido en gran cantidad, continúan sus propietarios sin poder efectuar ninguna labor.

Las viñas y arbolados, hasta la fecha, están buenos y á unos y á otros no les estaría demás algo de riego.

A las diez de la mañana llovió con bastante intensidad en esta capital, pero por la tarde cesó y quedó completamente la atmósfera despejada.

## TELEGRAMAS

### Importante para Salamanca

Madrid 28.—Los señores Núñez y Flores, acompañados de los señores conde de Malladas, don Pedro Díaz Agero, Hernández Iglesias y Rodríguez Yagüe, visitaron ayer al señor Director general de Agricultura para hacerle presentes los destrozos

que en esa provincia está causando la langosta y recabar auxilios para la extinción de la plaga.

El Director general prometiéndoles enviar cuantos recursos sean necesarios, á reserva de justificar su importe.

Hoy mismo se enviarán instrucciones respecto á lo que debe hacerse.

Ayer giró mil pesetas con el mismo objeto.

La comisión salmantina salió muy satisfecha de los ofrecimientos que se la hicieron y que en breve se traducirán en hechos.

### Lección al Gobierno

Madrid 28.—La prensa extrema sus censuras contra el Gobierno, por la actitud en que se ha colocado, no permitiendo que al cadáver se le tributen honores militares.

Los generales López Domínguez, Martínez Campos, Weyler, Palacios y otros, recomiendan á los militares asistan al entierro de uniforme.

El cuerpo de artillería asistirá en corporación y depositará una corona sobre el féretro.

### Es lo digno

Madrid 28.—La familia del señor Castelar ha acordado no acceder á que el Estado pague los funerales que se han de celebrar por el inmortal tribuno, y sufragarlos particularmente.

### Más censuras

Madrid 28.—El senador republicano, don Fernando González, ha dicho que los términos en que está redactado el decreto para el pago de los funerales de Castelar, demuestran la mezquindad de este Gobierno, divorciado de la opinión pública.

### En la capilla

Madrid 28.—Muchos personajes políticos, entre ellos el señor Romero Robledo, visitaron la capilla ardiente del Congreso, orando en ella.

Numerosísimo público ha desfilado ante el cadáver durante la noche pasada.

Siguense recibiendo muchas coronas de provincias.

Se han sacado varias fotografías.

Hoy llegará de Segovia una comisión del cuerpo de artillería para asistir al entierro y depositar una corona.

### Los republicanos

Madrid 28.—La junta directiva del partido de fusión republicana ha invitado á los señores Pi y Margall y Esquerdo, para asistir juntos todos los republicanos, al entierro de Castelar.

### Miedo

Madrid 28.—Aunque el entierro no revistará carácter oficial, los ministros asistirán de uniforme y el Gobierno celebrará funerales en San Francisco el Grande, el martes próximo, á los cuales invitará la familia.

Esta costeará otros.

El ministro de la Guerra, dice, que ha recomendado á los oficiales, asistan al entierro de uniforme.

### Dimisión que no lo es

Madrid 28.—El Gobernador civil señor Liniers dimitió ayer su cargo, á consecuencia de haber ordenado el capitán general, señor Jiménez Castellanos que se retirara la guardia civil que daba guardia de honor al cadáver.

Después retiró la dimisión.

### Disgustos

Madrid 28.—Se asegura que Polavieja se ha sentido molestado por la actitud en que se ha colocado Silvela y que así se lo ha manifestado á sus amigos íntimos.

AGENCIA ALMODOBAR.

Salamanca.—Imp. de Nuñez



COMERCIO DE FERRETERIA Y QUINCALLA

DE

AMBROSIO RODRIGUEZ

2, ISLA DE LA RUA, 2

SALAMANCA

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán los que lo visiten, un gran surtido en todo lo concerniente al ramo, con precios sumamente baratos. En camas y jergones metálicos, precios muy arreglados. Depósito de piedras de molino de las mejores fábricas francesas, precios muy baratos.

VISITAD ESTA CASA Y LO VERÉIS

EMIGRACION

CON

PASAJES GRATUITOS

para la América Central (Honolulu), próximo a Méjico y mejor clima que en España y a los Estados del Pará y San Pablo (Brasil).

Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos, para contestar, al agente general exclusivo D. CANDIDO DALAMA, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca.

Facilita pasajes de pago para los puertos del Brasil, Montevideo, Buenos Aires, Perú, Chile, Méjico, Puerto Rico y Habana, de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Correspondencia diaria con las casas consignatarias de Coruña, Vigo, Oporto y Lisboa, quien informará á correo seguido.

Seguras colocaciones para todas las artes, oficios y profesiones útiles. En Honolulu, se pagan los sueldos en oro y á crecidos precios, por falta de personal.

Se adelantan los gastos de ferrocarril de Salamanca al puerto de Vigo. No se contestará á las cartas que no acompañen sellos.

LA MAQUINARIA INGLESA  
Maquinaria para minas

EXTRACCION DE MINERALES

BOMBAS

Máquinas á vapor, calderas, gruas, cabestrantes y poleas.

DINAMOS ELECTRICOS

PRESUPUESTOS GRATIS

PLAZA DEL ANGEL, 18  
MADRID

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION

para señoritas

bajo la advocación de

Nuestra Señora del Pilar

Método con

Real privilegio

Método con

Real privilegio

dirigida por la inventora

doña María Ibero de Flores

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros.

Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. También se les instruye en los figurines. Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria á excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas.

Horas de clase, de nueve á doce de la mañana, y por la tarde, de dos á cinco.

La entrada, por la escalerilla de San Martín.

Plaza Mayor, nº. 27, 2º

MORO E HIJOS

ZAMORA, NÚMS. 1 Y 3

Acabamos de recibir y tenemos en camino las últimas novedades de París, Berlín y Viena, en artículos de fantasía; caprichosos objetos para regalos; juguetería, cristalería, porcelanas; bandejas de metal, pasta, madera y mayólica; porta-fuentes, galleteros, juegos para agua y cerveza; cafeteras y teteras de todas clases; artículos de metal plateado y niquelado, cubiertos, puños para bastones y otros innumerables, caprichosos y útiles objetos que, aprovechando la baja de los cambios, vendemos con grandes rebajas á

PRECIO FIJO

LIQUIDACION VERDAD de todos los artículos para alumbrado de petróleo y batería de cocina.

TALLER DE HOJALATERIA